

Toda la correspondencia de Renacción dirijáse a **Agrustín Ro-**ca y la de Administración a **Jaime Matas**, el cual para todos
los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración
todos los clas de E y media, a 9 y media noche y las demás horas del
dia en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devuelven
los originales publicados y no publicados.

REDACCION Y ADMINISTRACION: BALLESTER, 82

AÑO XXIV

-00

NUM, 1.114

Palma de Mallorca 13 de Julio 1923

PRECIOSDESUSCRIPCION: En Palma, 0'50 ptas, al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas, trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas, año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

de Estado Por razón

Por fin concedió el Senado el suplicatorio para procesar al general Berenguer. Se ha comentado la manera de concederlo y la formula del señor Sánchez de Toca, que a nombre del general mismo pidio que fuera concedido por «razon de Estado».

Como el señor Sanchez de Toca pasa por hombre enrevesado y sutil, las gentes se han preguntado que quiso decir con eso de «razón de Estado», y cada cual lo interpreta a su manera. Y, sin embargo, nos parece que está clarisimo; mucho más claro que cualquier camelo de Maura. Cierto que el señor Sanchez de Toca suele servirse de un estilo salomónico... Pero, entendamonos, no salomonico por la sabiduria, y en alusión al supuesto autor del Eclesiastés, sino salomonico, como las columnas asi Hamadas, que parecen sábanas lavadas que se retuercen para enjugarlas; salomónico, por lo retorcido. Más esta vez la frase es clarisima.

No que se temiera que si no se concedia el suplicatorio pudlese peligrar lo que llaman la seguridad del Estado, o sea la Monarquia; no, no es eso. Por razon de Estado quiere decir que se sacrifica, aunque injustamente, al general Berenguer para salvar otro prestigio, para dejar incolume la responsasabilidad irresponsable.

Por razón de Estado se han coinetido las más grandes injusticias, los más grandes crimenes del Poder publico: Por razón de Estado han pagado con su vida los favoritos culpas del favorecedor. Por razón de Estado fueron ajusticiados don Alvaro de Luna y don Rodrigo Calderón,

Los que se han dado en llamar impunistas saben muy blen que el general Berenguer fué culpable... Aunque acaso creen que no fué culpa la suya. Los llamados impunistas, fos de la Fatalidad, saben que el general Berenguer deblo dimitir su cargo desde que vió que se emprendían operaciones sin contar con él, y hasta su consejo, y que dirigia la campaña un poder irresponsable, Pero si él dimite-dicen-, no habria faltado otro que tolerara esas Intromisiones, y aún más que él.»

En una ocasión le ola el que esto escribe a un exministro decir: «Si, es cierto; acaso debimos dimitir un tutor que no logra dirigir a su pupilo; pero habriamos sido sustituídos por otros que habrian tolerado más y peores transgresiones que nosotros.» Este ha sido el argumento para justificarse los que han sabido defender su responsabilidad.

Os hablábamos aqui el otro día de irresponsabilidad delegada. Esa es la que para el general Berenguer pedian los impunistas. Y al echar la culpa a la fatalidad le daban a ésta el mismo sentido que nosotros le damos. Y ai decir que acceden a que se le procese por razón de Estado, quieren decir que va a pagar culpas ajenas, que va a cubrir irresponsabilidad ajena.

todos, hasta al que lo decía. Y esta si que será razón de Estado.

El Borbón Luis XIV de Francia decia: «El Estado soy yol» ¿Se acordaria el señor Sánchez de Toca, que tan erudito es, de esa frase célebre al pedir que se permita procesar al general Berenguer por razón de Estado? Pues no nos cabe duda de que el sentido que a esa frase ha dado el retorcido expresidente del Consejo es ese y no

Miguel de Unamuno

OBREROS: Propagad EL SOCIA-LISTA y EL OBRERO BALEAR.

AVISO

A nuestros suscriptores de los pueblos

Ponemos en conocimiento de nuestros suscriptores de la isla donde no haya corresponsal paquetero que si quieren continuar recibiendo el periódico ha de ser bajo la condición de pagar directamente a esta administración su suscripción trimestral por adelantado. De lo contrario a partir del 1.º del mes que viene no les enviaremos el semanario. Así es que todo el presente mes tienen de tiempo para comunicarnos su conformidad o disconformidad con nuestra resolución y al mismo tiempo para enviar el dinero correspondiente a la suscripción del tercer trimestre si es que quieran seguir de suscriptores, cuyo pago deberán hacer por giro postal o por medio de agentes o personas de su confianza,

Esta resolución obedece a los muchos gastos que implica el tener cobrador directo y a las dificultades para hacer la cobranza.

En los pueblos donde haya varios suscriptores se puede adoptar la formula de nombrar un corresponsal paquetero que se entienda directamente con esta administración y él con los otros suscriptores, que es lo que se hace en muchos pueblos. Caso de que se haga así se nos debe comunicar enseguida el nombre del que haya sido designado para corresponsal.

> EL ADMINISTRADOR JAIME MATAS

En el Senado ha habido senador viceimperialista o africanista que ha dicho que F. Silvestre se suicido y estaba loco. Loco no, sino enloquecido, que ro es lo mismo. El de la santiagada, el de «jolé los homores!», estuvo enloquecido. Y enloquecido por.., ra-zón de Estado. Enloquecido por delegación.

Si el general Berenguer llega a ser condenado, por razones de Estado, según sus defensores; por justicia, según nosotros, habrá que ver lo que hace el que le dijo al que esto os dice que hay que exigir todas las responsabilidades y a todos, absolutamente a l

Una carta del hombre serio

Por consideración a su amigo Payeras, que es la buena fe en persona, el hombre serio publicó su cartita en El Dla, el cual parece ser el semiorgano del grupito de socialistas idóneos.

Dice el hombre serlo que con mucha facilidad podría defenderse de los falsos conceptos que se han vertido consos conceptos que se han verildo contra él y que aún podría tomar la ofental y que aún podría tomar la ofental y que aun porque para ello no le faltan armas. No lo dudamos; pero bien pudiera ser que esas armas fuesen de aquellas que apuntando hácia adelante echan el disparo por detrás y hieren al artillero que enciande la menha del caartillero que enciende la mecha del cañón. Por eso creemos que ha hecho

bien el hombre serio en huir del peligro de estas polémicas que siempre re-sultan perjudiciales para la causa del trabajo y beneficiosas para los capitalisras. Además, para la seriedad personi-ficada es grosero, infame y ruín el que un trabajador saque a relucir pu-blicamente las faltas de los mismos trabajadores, pues él no ha mojado nunca su pluma para insultar a ninguno, que esto lo considera propio unicamente de seres miserables que se distinguen por su ruindad y su villania y que es-tán al servicio de la burguesia para combatir a la clase obrera.

Bien, hombre, muy bien por tu vo-cabulario, que no es grosero ni ruín. Y en cuanto a eso de servir a la burguesia te confesamos que lo hubiéramos tomado por nosotros si hubiésemos hecho lo que tu y otros en las pasadas elecciones, y con más motivo si ostentando el nombre de concejales obreros hubiéramos votado el asunto de las cédulas personales en el sentido que tu lo hicistes y a sablendas, como tu, de que serviamos intereses personales de un burgués contra todo buen sentido de buena administración municipal. ¡Que hombrada la de volver al Ayunta-miento tinica y exclusivamente para atender al interés particular del liberal burgués don Antonio Poul Este hecho explica toda una conducta.

Y nada más, que ya te vamos dando mucha más importancia de la que tienes, que para nosotros tienes muy po-ca, políticamente habiando. Entiendalo bien, politicamente hablando te decimos, no sea cosa que vuelvas a hablar de tu honorabilidad personal que nadie ha tocado de cerea ni de lejos.

NOTAS DEL DIA

Sin duda alguna, nuestros lectores no se habrán dado cuenta de la magnifica labor que Mestre Guiem realiza al freute de auestro Ayuntamiento.

Esta indiferencia de la opinión es a todas luces injusta.

.Nuestro Batle es un modelo de primer ciudadano.

Oue las calles están sucias convertidas en estercoleros ¿y qué?

Que la tan debatida illeta de Cererols se hiergue bien derecha zy qué?

Que el magno proyecto de la nueva Casa de Correos, haya quedado liquidado con el derribo de media docena de viviendas, ¿y qué?

Que comparación tienen estas pequeñeces, comparadas con la alegría y orgulie con que los buenos ciudadanos, ven casi diariamente, a nuestro atildado Batle, metido en correcto frac, presidiendo una procesión!

Pobrecito, le compadecemos. Lastima nos dá el verle en ese continuo traqueteo presidiendo todas cuántas procesiones se organizan, (Sin faltar a unal

Creo es demasiado para el bueno de D. Guiem.

Al abandonar la alcaldía (que sea

pronto) se retirará con la aureola de mártir y con la conclencia tranquila de haber cumplido con su deber, al menos como católico, apostólico, romano.

Porque en cuanto a liberal jejem! y en cuanto al aseo de la ciudad, creemos que sólo contará con la felicitación de D. Simón y cohorte.

Sigue latente el problema de las responsabilidades, esteriorizándose las pasiones violentas.

En el Senado se han dado de bofetada el impunista Sánchez Guerra y el general Aguilera presidente del Tribunal Supremo.

Otros dos diputados se han liado en plena sesión, a bastonazo limpio saliendo a relucir pistolas.

La cosa está que arde.

España entera, está dispuesta a que por primera vez impere la justicia.

La minoría socialista es la que figura al frente de esa opinión. Cumpliendo con el compromiso que contrajo con el pueblo, está lievando a cabo una actuación brillantísima.

Prieto, el formidable orador socialista, actúa de implacable fiscal en el Parlamento, a golpes de maza destruye todas las maquinaciones que traman los políticos responsables, que hacen esfuerzos sobrehumanos para sustraerse a la acción de la justicia.

No hay sesión en que no se levante la voz viril de la minoría socialista.

Salvo dos o tres republicanos de fibra, cual un Marcelino Domingo o un Compañy, somos los únicos que pedimes justicia.

El resto de la Cámara, 400 diputados, todos son impunistas, desde el integrista a los liberales y republicanos.

Y ya que hablamos de republicanos. En estos momentos en el Congreso se pone de manificato, la traición que Le-

rroux hizo a la república. El ex-emperador del paralelo, ha pronunciado un discurso rabiosamente impunista.

Y ponía el grito en el cielo pidiendo la destitución de Aguilera que es la pesadilla de los responsables.

Y burlándose de la clase trabajadora tuvo aún la sinvergüenza de decir, que se lamentaba que el pueblo no estuviera en condiciones de hacer la revolución; contestándole Prieto d ciendole ¡Por culpa de S. S.!

A Lerroux mucho tendrán que agradecerle los causantes de la catástrofe de Annual. Bien se lo pagarán.

El pueblo también algún día se lo pagará.

A pesar de los fuertes calòres que reinan estos días, hay alguna que otra buhardilla en la que hace un fresco rayaño en el cinismo.

Nos referimos a los mansos corderos del corral de la calle de Zavella.

No preocupándoles en lo más mínimo, el problema de las responsabilidades, ni la sangría de Marruecos, ni el terror blanco de Cataluña, se dedican a embádidurnar su Hoja de parra, con filosofías más o menos cursis.

El otro día (que poca verguenza) entablaron una discusión con un manso carnero y al pobre le pintaron (pillos) a los socialistas como unos depravados, vagos, asesinos, etc., etc.

Si es que por casualidad cae en manos del citado carnero, un número de El Oureno Balear, vamos a describirle rápidamente quienes son los depravados, vagos y asesinos.

Los depravados son aquellos que im-

pedidos por sus ritos fantásticos, (nos referimos a curas y frailes) de cumplir con lo que les manda la naturaleza, teniendo que ser toda su vida unos inmundos célibes, se rebelan contra aquellas absurdas leyes, he imitando a los habitantes de Sodoma, atropellan asquerosamente a los del mismo sexo. Ejemplo: El Canónigo Deyá.

Los vagos son toda esa caterva enorme parásitos, curas, frailes, monjas, hermanos, sacristanes, etc.

Estos son los vagos, que haciendo un tanto a la máxima de Cristo de «Ganarás el pan con el sudor de tu frente» viven holgadamente a espaldas de sus huestes corderiles.

Vagos son todos estos, que en lugar de ir a ganarse la vida en un taller o fábrica y dar producto a la nación, se pasan la vida miserablemente vistiendo unos ridículos disfraces y predicando cual simples sacamuelas.

Asesinos son todos aquellos católicos que, cual Martínez Anido y Arlegul; implantaban la eley de fugas, asesinando a honrados obreros:

Asesinos son todos aquellos católicos que van en Marruecos a matar sus semejantes haciendo un mito de la máxima de Cristo: «Amaos unos a los otros».

Ejemplo: El guerrero Padre Revilla.

Asesinos son todos los católicos, que, rabiosos de que la clase trabajadora no hace casó de sus abstirdos. Sindicatos apelan al asesinato, para imponerlos por el terror.

Ejemplo: El católico Vicente Madera de Asturias.

Y ya que estamos en danza y párralo aparte queremos dirijir una pregunta al pastot del corrati de marias.

Al pobre carnero le decís que los socialistas vamos contra la propiedad privada y le pintan que la propiedad privada es para los católicos lo más sagrado que existe.

Pues bien, alla va la pregunta:

¿Si los católicos son acérrimos guardadores de la propiedad privada, porque contra esta misma ley de propiedad in l' vaden el turreno de Marruecos, robandolo a los hijos natates del país?

En Manon ha sido nombrado de real orden alcalde un ciervista.

No nos sorprende esta noticia:

De los llamados liberales lo esperamos todo.

Tanto ciervistas como liberales son de la misma calaña. Y como buenos hermanos en poca verguenza, se protejenunos a otros.

Ni tienen formalidad en sus actos, ni pizca de dignidad social.

Lo unico que lamentamos mucho es que los socialistas de Mahon (como algunos de acá) hayan prestado sus votos al triunfo de las iquierdas, para que estas al poco tiempo, pongan al frente de la alcaldía a un representante de Cierva el hiómbre que tierte manchadas las musa nos de sangre proletaria.

Como también lamentamos el que el Sr. Pou haya visto defraudadas sus esperanzas que tenía puestas en la naciente democracia perguistal

Recuerde el Sr. Pou, aquella carta dirijida a Bisbal en visperas de las elecciones, en la que con ciego entusiasmopedía para March el concurso de todos los socialistas!

Asi paga el demonio Sr. Poul

Marcial

El Socialismo en el extranjero

LA RETRACTACIÓN DEL PATRIARCA TIKHON::

No hace aún mucho tiempo recogíamos en El Obrero la campaña de la prensa burguesa contra la supuesta política antirreligiosa de los Soviets. Sen falábamos, entonces, el carácter tendencioso de aquella campaña encaminada a desprestigiar el Gobierno-Russo

La retractación del patriarca Tikhon ha dado un desenlace altamente ridiculo a aquellos oscuros manejos. Esa retractación viene a demostrar que el papa, los obispos romanos, el primado anglicano, los rabinos, los pastores, todo aquel concilio de la Internacional eclesiástica, defendieron la causa de un viejo sin convicción que no ha tenido arresfos suficientes para desenipeñar el papel de mártir que le había señalado la clericalla mundial.

La soledad ha espantado al viejo patriarca. Su clero se disponia a abandonarlo definitivamente y antes que eso sucediera ha preferido someterse.

Desde 1918 fuertes discusiones minaban la unidad de la Iglesia ortodoxa. Algunos popes aldeanos, algunos monasterios en la Rusia central y meridional declararon aceptar. el gobierno de los Soviets. Fueron amonestados por ello por sus superiores jerárquicos y el gobierno de Moscou, fiel a su neutralidad, no intervino.

Pero actualmente la transformación de la ortodoxia llega a su fin; recienes temente un concilio de obispos y sacerdotes ha declarado resueltemente su adhesión al nuevo régimen político y el pobre patriarca, para no quedar solo, se ha sometido.

Una vez más la Iglesia se coloca al lado del poder cuando este este afianzado como ocurre en Rusia.

Esas querellas religiosas han sido vistas por el Goblerno de Moscou con sunta indiferencia: El Goblerno ruso sulta indiferencia: El Goblerno ruso sulta indiferencia: El Goblerno ruso sulta indiferencia: El Goblerno ruso salgan de los limites legales, que se sometan a la ley, como los demás cludadanos. Para destruir la perniciosa influencia religiosa en vez de apetar a persecuciones y torturas el Goblerno ruso apeta a otros medios mass mobles y elevados: la multiplicación derescuelas primarias y secundarias — d.1

CRÓNICA

ESPAÑAL

Ya hoy, es de idiota decir afirmativamente, esoy un ignorante, no conozco ni superficialmente las cuestiones sociales. Estamos en la tercera decena del siglo XX y es inconcebible que se hayan deslizado los años sin arrastrar un airecillo de lógica y educación en lo que atañe a los derechos de ciudadanía.

En las aldeas como en las grandes capitales, raro es el pueblo que no haya sentido el choque de las contiendas sostedidas entre patronos y obrerospel que trabaja en el cortijo, como elique labral la viña, el minero y el artesanb, analfabetos y productores capacitados; todos (esto es notorio) tienen algunas nociones, escasos conocimientos de lo que queda dicho, antojándoseme decir que miente el que sostenga no haber oído a un sabio del trabajo, a un filósofo del libro, a un literato de la prensa, repetir lo que dijo un gran pensador, un entranable amigo de los trabajadores: "«Obreros, unios...»

No, esto no lo desconoten los que rost turantas tierras, ni los que surren el imapetu de las olas embravesidas, ni los

que sudan a raudales en el fondo oscuro de las minas, ni el proletario de la ciudad; y, sin embargo, hoy, en nuestros días existe una esclavitud perfecta definida y vergonzosa, peor aún que aquellas en que tuvieron que intervenir hombres cumbres, parlamentarios eminentes y glorias de la oratoria en el mundo de las ciencias.

Vamos por partes: En la Edad Media, en los tiempos del nefasto feudalismo, era el obrero el autómata; el yasallo, sobre el cual tenla el señor todos: los derecidos; pero por aquel esclavousu amos velaba, dándole facilidades istrio por amorosidad, para que produjera, beneficiara y aumentara la hacienda y engrosara el capital confiado a su custodia

Más reciente: Dos generaciones anteriores à la nuestra; nuestras abuelos conocieron la esclavitud del hombre de color.

[Verguenzas pasadas! Aquellos mulatos, siempre sujetos y humillados, somi faban por evadirse, por desprenderse de la tiranía de los señores de horca y cuchilla; ansiaban romper las cadenas que les tenían sujetos a una continua situación opresora y miserable, pero no contaban con leyes que los amparasen ni hombres que los defendieran. Además, jamás llegó la necesidad y la miseria a los hogares de aquellos seres degenarados y no inscriptos en la historia de la civilización.

En el presente: En el momento de seremborronadas, estas cuantillas, son los; obreros víctimas de un feudalismo, de una esclavitud mil veces más repugnante y desnaturalizada que aquéllas que he anotado, sí; porque el vasallo sentiría sed y hambre de justicia, però sus 'nècezadada de la companya de la c

sidades estaban cubiertas.

El esclavo de entonces esta tratadocasa latigázos, pero sus estómagos y el de susulhijos, por el que el hombre recomete los mayores absurdos, recibía el cotidiano e

que a los cuatro vientos propálase su independencia, que existe una prensa donde se da a conocer diaffamente las tro. pelias y bajezas que cométen los malvados; que hay casas sociales donde concurren miles de compeñeros pregonandos con ritmas armónicos: la libertad de ilos! desvalidos, que tenemos una representación en el Parlamento llevada por el sufragio de los proletarios y que les manifiestan a los satélites de la Corona elsitial que les corresponde a los que producen, que la imprenta no cierra, que la manifestación cruza las calles sin trabas y que se ansia el final: «La Redencidal

Con eso, con todo eso, llega un diaten; que el obrero no tiene trabajo y se ven en la necesidad ipena da deciplo de acostarso sin comer élya u prole, y iesto, que sarlo, contra más pasarlo, y hay que aprender a que una vez que no nos alquilen auestros brazos nos impongamos a no ser azotados por la miseria, pues de lo contrario, faita valor, decisión y energía para gritar a los directores de la sociedad y decirlos.

| Sostenedores | del régime à spresentes phombres que man idis | por la razón y | la justicia dadnos los productos usurpandos, amazados, con los sudores de esta : esclavitud que se rebela ante vosotos, que no podemos soportar más las iniquidades e infamlas de este sistema vergonizoso y ruín que empobrece lo más grando, lo más hermoso; lo más sublime de lo que ante nuestra vista presenciamos | la Españal

(Do «Adelante»).

La verdad sobre el movimiento de ilos, albañiles....

Muy Sr. mio: Le agradeceré lu in-

Muy 95 mio: Le agradecere la inserción de la presente carta en el periódico de su digna dirección, por lo que le da gracias anticipadas el socio n.º 4 de «El Trabajo».

Desde que se fué de la Casa del pueblo el llamado «Sindicato Unico» de obreros abbaniles, los que le dirijen no tran tendo más que aina so la precoupación; desacreditar y destruir la Socledad del mismo tamo tenominada «El-Trabajo», py que lestá domieillada en el mismo local, la cual cuenta con la adhesión de la gran mayoría del citado gremio y están afiliadas a ella casi todas las Sucursales de los suburbios desesta: Capital.

A los obreros sensatos y a la opinión me ditijo, para que mediten claramente los motivos que han inducido a la 1804 ciedad de albafilles «El·Trabajo», a hotomar parte con la huelga declarada por el «Sindicato Unico» pero para ello es-necesario dar a nuestros vamables lectores una larga explicación de lo pasado entre ambas entidades. Hará unos 4 meses mandaron los del «Unlco» una comunicación en carácter particular, digo particular porque no lle-vaba-membrete, ni-cuno-de-ninguna Sociedad ni Sindicato, suplicando a misentidad nombrata una comisión para entrevistarse con una nombrada por el Unico para cambial Impresiones sobre una petición, añaden en su manificato que convocaron al Comité para tratar de former un Comité de ambas. partes para gestionar sobre el cumplimiento de las bases presentadas en luchas anterioresido que sostengo que es falsos lo que tibro que a ostengo que es falsos lo que tibro la comisión fue especial cuchar cortésmente y después dió cuenta a su Comité.

Después de haber llamado dos o tres presentes de la comité.

veces al gremio o por mejor decir, a una parte del gremio, en una general una parte del gremio, en una general acordaron formular y presentar unas bases a los patronos, nittendo dos pesetas de aumento en los salarlos existendes regular el horario y que cumpilara per las bases firmadas en luchas anteriores, advirtiendo, que las presentaron sin scomunicar los otropósitos de confeccionar, netición, alguna a lai Sociedad de obretos albanties. El Trabajo a que conservaren sus files a Trabajo a que conserva en sus filas a la mayoria de los asociados.

Después de haberles los patronos rechazadoren su totalidad las bases, se acordaron que existía una Sociedad de albañiles en la Casa del Pueblo, y acordaron mandarle una comunicación convocándoles pagas una reunión de convocandoles pagase una reunion, de directivas para cambiar impresiones, a la que asistió el Comité de «El Traba-jo», en el marcha, de la Ultima Hora, dica, el «Unico» en una nota, que el Comité estaba en contra de la petición, lo que es falso, lo que fizió el Comité itte pedicione una seria de la petición de la petici tudiar el asunto con la general lo que

fué aceptado por la reunión. Se liguran los elementos del «Unicon que insultando y calumniando se obterie la conflanza de los obreros, lo que hacen es desalentarles más, despues de comunicar el Comité de «El Trabajos el asunto a su general acor-do después de largas discusión rechas zar las baseas que el «Sindicato, Unico» tenia presentadas a los patronos, por 120 votos en contra y 22 en projedes-pués se pasa a segunda votación y se aquerda por gran mayoría confeccio-nar nuevas bases con el asentimiento. de todo el gremio en ila mota de «La Ultima Hora» decian que los 120 eran contrarios a la huelga, lo que es falso nuestros deseos eran de que a las bases hubiera el cuño de nuestra enlidad, después de comunicaries el acuerdo,

en reunión general acordaron, tratando a la Sociedad «El Trabajo» de amarilla y sus socios de esquiroles y una mul-titud de insultos, declara la huelga, sin tomar en consideración los deseos de la mayoria del gremio.

En asamblea general celebrada por El Trabajo» el pasado domingo 1.º del actual, a la que asistieron numerosos albafilles, de la cual se derivó que la inipensa mayoría era contraria a la declaración de huelga; los elementos del «Sindicato Unico» que asistietos del «Sindicato Unico» que asistieron a la reunión se opusieron rotundamente que el asunto pasase a votación por prevenir un fracaso total. 17 después dicen que venían en carácter armonizadorl

¿Cómo tienen que decir que venían para armonizar y en la misma reunión cuando vieron que queriamos pasar el asunto a votación armaron un extrepitoso escándalo por prevenir su fracaso, ¿decían en su manifiesto que el dele-gado del gobierno levantó la reunión, pobrecitosi cuando no saben por donde volver-el-rostro-recurren-a la calumnia, sabed pues, quien levantó la reunión fué el presidente y quien aconsejó que fueran al trabajo fué el presidente.

Y ahora pregunto yo ¿que tenta que hacer, un presidento, en aquellos, mor mentos visto los desplantes de los elementos :del\ Sindicato Unico?o ¿qué ción para decidir dos opiniones? La huelga ha dado las fatales consecuenclas que esperabamos no para ellos si-no para todo el gremio, nosotros no les calumniamos como lo hacen ellos con nosotros, sinó que les compadecemos como se compadece a unos pobres dementes porque están dentro la civi-lización sin estar civilizados, ipobrecilización sin estar civilizados, pobreciatos, ahora toca a la clase trabajadora gue, juzgue si la Sosjedad de albaniles el Trabajo ha obrado hien o mal no interviniendo, en la finelga declarada por el «Sindicato Unico», lo lamenta de esque haya compañeros que se presien a seguir ciertos derroteros, los albaniles de la Sociedad «El Trabajo no recestan lecciones suyas como di no necesitan lecciones suyas como dicen en su manifiesto, porque los cono-cen demaslado lo demuestre la infimaminoria en que cuenta el hasta nos hacen responsables de las huelgas fracasadas de Asturias, Bilbaq, la de melalurgicos de Palma, ique desgracial

El socio n.º 4 de «El Trabajo»

Basta ya de lágrimas!

Las mujeres españolas lloran... Lloran al hijo de sus entrañas, atravesado por las balas rifeñas en los peñascales africanos... Lloran al hermano, al padre, al esposo, al elegidotde su corazón, muertas en aquellos malditos riscos... En todos los hoga-res se derraman lágimas y más lágrimas... Y la tragedia prosigue... Y aquel cementerio se agranda, se agranda, convirtiéndose en inmenso osario... Y las mitjeres españolas siguen llenandon llenando, sin consuelo,..

Y yo digo a las mujeres españolas est Basta ya de lágrimas! Ya que la cobardia y ta insensibilidad parecen ser la característica entre la mayorla de los hombres, sed vosotras, las que pealigeistla más formidable protesta contra tameños orimenes y latrocinios ... Sed vosotras, las que exijais, consindignación sublime, la terminación inmediata de tan espantosa calástrofe..., Sed vosotras, las que exaltéis el sentimiento colectivo, para que los supremos culpables de los ríos de sangre derramada no queden burlandose, con el más cínico sarcasmo, de vuestro profundo dolor y de vuestra inmensa pena... Escribid en el libro de la Historia una página.

inmortal de justicia ... Maldecid y execrad a los infames... Y armad el brazo del cirujano de hierro que ampute, sin contemplaciones, los miembros podridos del organismo nacional.

Antonio Roma Rubies

ECCE-HOMO

Aquí lo teneis

Para nadie es un secreto entre los albañiles, la funesta actuación de don Ignacito Ferretjáns que le ha valido el desprestigio y el desprecio de casi la 10talidad del gremio, por sus torpezas y desaciertos. Ahí lo teneis de cuerpo entero, figurin de escaparate, comediante de relumbrón, cómico de género bufo, muffeco parlante, ahí está el chulo de alta alcurnia que el domingo 1.º del corriente en plena reunión borrascosa y después de estrechar ironicamente la mano en tono burlesco al compañero presidente de la sociedad «El Trabajo». se dirijió al Teatro Balear en donde se celebraba un mitin, y en tono arrogante y despectivo advirtio a los reunidos, que si querian esquiroles podian ir a la Casa del Pueblo que allí encontrarian.

¡Hay que ver su estupidez y desparpajo de ese pelagatos que no ha hecho más que entorpecer la buena marcha del gremio haciendo el papel muchas veces del bobo del sainete.

Lo mejor es despreciarlo que bastante desgraciantiene y al fin y al cabo hay que tenerle lástima como obrero desheredado; pero que tenga en cuenta que si no cambia de postura y amolda su proceder poco grato para el y nada satisfactorio para los demás, nos veremos preisados a aplicarle su merecido correc-

Varios esquiroles albañiles

Ingresos en la Agrupación Socialista

En la reunión general celebrada por esta Agrupación el lunes pasado fueron admitidos como socios los siguientes camaradas: Gaspar Bosch Morey, Bernardo Roca y Juan Ferrer Ballester, Juan Torres Sirer y Andrés Pol, readmitidos.

Este último camarada se readmitió de nuevo por haber hecho público su arrepentimiento de la falta que cometió; en las pasadas, elecciones de diputados a Cortes, empeñando su palabra de honor. de cumplir de hoy en adelante como buen socialista. De lo que los agrupados estuvieron satisfechos por la nobleza de alma de que está poseido este correligionario,

El Secretario, Antonio Bisbal Palma 12 de Julio de 1023.

Una aclaración

Nos hemos enterado por un manifiesto publicado por la entidad de albañiles denominada «El Sindicato Unico» en el que tildan de expulsado por la Agrupación Socialista a Antonio Mora actual presidente de la Sociedad del mismo gremio «El Trabajo», lo cual es falso, fué baja por voluntad propia, lo hacemos constar para que las cosas queden en su

Por la Agrupación Socialista El Secretario.

Antonio Bisbal

Para el Sr. Alcalde

Por segunda vez va en las columnas de este periodico la denuncia de la fábrica de curtidos que tiene establecida el Sr. Castell en la calle de Aragón. Dicho Sr., arroja todas las aguas sucias de su fábrica junto a dicha calle y tan insoportable se ha hecho el clor, que al pasar por la misma calle tienen que recurrir a taparse las narices.

Nosotros creemos que con mucha facilidad se podría abrir un cauce, que condujera a dichas aguas a un sitio menos frecuentado que aquel.

Por lo cual llamamos la atención del Sr. Forteza, para que yea de correjir semejante abuso y por ser contra la salud y contra la higiene y hará un gran beneficio a la clase obrera de aquel subur-

Un vecino

Hostalets 8-7-23

Harupación Socialista

Se convoca a todos los miembros del Comité a la reunión de Directiva que se... celebrará el próximo lunes día 16 del corriente, a las 8 y media de la noche, para tratar asuntos importantes.

> El Secretario. A. B.

Paima 12 de Julio de 1923.

MI OPINION

Frente a los diferentes comentarios surgidos con motivo de la huelga de albañiles, me han inducido a indicar; por medio de El Oarero Balear, mi sencilla y franca opinión.

Desgraciadamente hay que lamentar y eso en perjuicio del gremio en general, que por cierta tenacidad y rebeldía manifiesta y reconocida por ciertos elementos individuales caracterizados en el gremio, se malogren desgraciadamente muchas aspiraciones encaminadas al mejoramiento de nuestro estado económico., Es claro y evidente que el gremio de albaniles en general, carece por completo... de prestigio y sentido común ante la opinión pública, por las intemperancias y resquemores exacerbantes que interceptan el pase :para alcanzar la verdadera fraternidad y unútuo respeto; condiciones indispensables, si queremos ser merecedores de un total, respeto moral y material.

Es inútil hacer peticiones de ninguna clase mientras perdure esa apatía y antagonismo entre las dos sociedades.

No quiero internarme en averiguar quienes son los verdaderos calpables, porque en realidad lo somos todos, solamente anhelo y confio en la cooperación de todos para consolidar y aunar, nuestros esfuerzos y energías, no reconociendo más que una sola sociedad puramente obrera con los cimientos indisolubles del sentimiento noble y sublime de verdadera amistad.

Lamento mucho los tristes acontecimientos con motivo de la reciente huel-ga del g emio, en la seguridad de que todos somos responsables directa e indirectamente del fraçaso y sirva de acicate en adelante para reconquistar el terreno perdido legrando en breve tiempo, mediante la unificación de todo el gremio, el respeto de nuestra diguidad social y la aceptación a cuantas peticiones formu-lemos para el desallogo de nuestra precaria situación.

Hagamos extensa propaganda para

EL OBRERO BALEAR

obtener la unidad completa de todo el gremio, anulando en totalidad los resentimientos que constituyen la nota discordante para el desenvolvimiento de nuestra verdadera solidaridad.

Un neutral

DE LOS PUEBLOS

EN ALARO

Alaró 9 de Julio de 1923 Sr. director de EL OBRERO BALEAR: Vería con gusto ciera cabida en el semanario de su digna dirección al presente artículo dándole las gracias anticipadas.

A mi admirado y desconocido (Tomeu de los demunt), sobre las columnas de este semanario, quiero llamarte la atención a tú que siempre vas a las sesiones y ya que has hecho una brillante campaña con tus impresiones del Consistorio, se trata de una cuestión que si resulta ser cierta será lamentable por el pueblo.

Tomeu, quiero tratarte un rato a política, porque según se dice de vulgo hay una mano negra que se ha cuidado de poner en inteligencia a los liberales con los mauro-weyleristas-conservadores en la condición de que los primeros si los otros no les molestan se comprometen a no buscar responsabilidades, si las hay en el expediente de D. Juan Pizá ni pondrán obstáculos en recibir las obras de la casa de la villa, ni sacar un estado de cuentas de cuando dejaron la administración los conservadores y sus afines, y varios casos más donde el pueblo podria tomar experiencia, dicen que ya está dando pruebas el alcalde que ha dos sesiones seguidas se ha notado su ausencia en las sesiones, una para ir a una carrera de caballos y la otra para ir a los toros y ver el ejemplo que nos están dando si es cierto, también dicen que los del grupo de las tres fracciones han pensado de no asistir más que a dos o tres sesiones y no molestar a los liberales a fin de ellos poder tener guardada la ropa hasta las próximas elecciones municipales, según se dice ellos tienen ya segura la victoria porque a sus afiliados pueden pagarles los que tienen fábrica los jornales mucho más crecidos que el señor Pericás, quien se atreve en estos tiempos a tener jornales de hombres todavía a dos setenta y cinco ptas., no es extraño que haya obreros que le hagan anchas.

Tú ten cuidado a mi advertencia y en cuanto te dés cuenta de algo no dudo de tí que como siempre darás la voz de alerta.

Así tendremos tiempo para prevenirnos a la defensa, contra esos partidos caducos y fracasados que no buscan más que mantener el pueblo pagano en la más completa ignorancia y en el más absurdo abandono, siendo el que lleva la carga de todo.

Tomeu, alerta y a trabajar por la justicia y el bien del pueblo, desearía conocerte para estrecharte la mano.

Tu admirador

En otro tiempo, el esclavo agobiado se escapaba de su cárcel, sofiando en un cielo donde su miseria sería recompensada por eternos goces; más ahora que la ciencia ha descubierto ese engaño del más allá de la tumba, el esclavo, el obrero, cansado de morir para ser feliz, exije la justicia y la felicidad de la tierra.

Emilio Zola

Copiamos de nuestro estimado colega «La Aurora Social» la siguiente carta por creerlo de gran interés:

LOS QUE VUELVEN

Un concejal comunista que vuelve a nuestro Partido

Al Director de La Aurora Social. Oviedo

Estimado amigo y correligionario: El año 1917 pertenecia yo al Sindicato Minero, y, en la famosa huelga sufri como otros muchos las persecuciones de la burguesia, pasando en la cárcel cincuenta y nueve días y presenciando allí el cúmulo de atropellos que el capitalismo cometía. ¡Nunca podré bo-trar de mi memoria la impresión que aquello me causó! Cuando entré en la cárcel yo no era socialista. Cuando sali de ella lo hice con el deseo de conocer los ideales redentores.

Al poco tiempo, en unión con unos cuantos camaradas, contribuí a constituir la Agrupación Socialista de Santa Bárbara, de la que fuí secretario. De mi conducta dentro de la Agrupación de la Agr y de la Sección minera responden mis propios camaradas. Saben que siempre fué honrada y consciente.

Surgió la cuestión de la Tercera Internacional y la Agrupación de Santa Barbara acordó por mayoría de votos ir al comunismo; pero a los pocos días unos cuantos compañeros se separan de ella.

La marcha de aquellos camaradas me produjo pena, pero nunca oculté la razón que les asistía, pues la división producida en el proletariado sólo ma-les había de ocasionar. Sin embargo, yo continué con los comunistas, pero juzgando a los que se habian marchado tan buenos compañeros como siempre.

Aconseje el respeto para todos y me opuse al crimen de dividir el Sindicato Minero. La obra de los comunistas es bien conocida y no necesita ser recor-

Asi transcurrió el tiempo, hasta que se aproximaran las elecciones de concejales.

La Agrupación Socialista de esta localidad no existe; sólo existia la Co-munista, pero de nombre nada más. No había compañeros dentro de ella dispuestos a la lucha de verdad hasta que llegó el día de tener que nombrar un concejal que representara al pueblo en nuestro Municipio por parte de la clase trabajadora de esta localidad, y entonces los comunistas me eligierón a mi, pero en aquellos momentos me desprendia de su ideología y quería que nombrasen a un compañero ya curtido en la lucha, y ese compañero que yo designaba era socialista, pero mis compañeros no querían votar al compañero que les proponía yo y algunos decian que si yo no iba a la lucha votarían al reformista o al conservador para derrotar al socialista.

Los socialistas no hicieren como los eomunistas. Los socialistas, además de votar mi candidatura trabajaron con ardor y a ellos les debo mi triunto, y al-gunos de los que tanto blasonaban de comunistas fueron unos farsantes.

Los contrarios de la clase trabajadora crefan que yo me iba a entregar a ellos. No sucedió asi. Observé el proceder de unos y otros para obrar en coaciencia, para defender los intereses del pro común un ml voz a los compafieros socialistas de cuya minoria era representante el compañero José Fernández Flórez.

Pasó un año. La Agrupación Comunista fracasó porque tenta que fraca-sar, yo me pasé al partido socialista, al lado de los compañeros socialistas. Con ellos me vine, con los hombres

probados, y a los pocos días de ingresar me nombraron secretario de la Agrupación Socialista. Desde aquí os prometo, compañeros de Asturias, luchar y cumplir con mi deber.

Severino González Santa Bárbara, 24 de Junio de 1923.

Una ciudad-jardín de 3.000 casas en Bélgica

La Sociedad «El Hogar Bruselense» acaba de adquirir los terrenos necesarios para la ejecución de un proyecto muy importante. Trata de construir una ciudad de tres mil cusas rodeadas de jardinillus.

Esta importante ciudad-jardin será construída en Nederover-Heembeck (territorio recientemente anexionado a Bruselas).

Si se reflexiona sobre las miserias que desde la edad de las carernas hasta nuestros días, bárbaros aún han ago-biado a la desdichadd Humanidad, casi siempre se halla el motivo en una erró-nea interpretación de la Naturaleza y nea interpretación de la Naturaleza y en alguna de esas doctrinas teológicas que dan del universo una interpretación atroxy estúpida. Una mala fisica produce una mala moral, y ello es suficiente para que durante siglos nazcan y mueran generaciones humanas en un abismo de sufrimientos y de desolación.—ANATOLE FRANCE.

Correspondencia administrativa

SANTA MARIA.-Recibi de Jaime SANTA MARIA.—Rector de Jarine Cunill por pago de paquetes 10 pesetas y sumadas con las 442 ptas. que restaban a su favor del último pago resultan 14'42 ptas. tiene pagado hasta 30 Junio, 1923. Saldo a su favor 9'14 ptas.

TERRENO.—Recibi de Jaime. Bo-rrás por pago de paquetes 5'75 ptas., tie-ne pagado hasta 16 Junio 1923.

MARRATXI.—Recibí de Jaime Moyá. por pago de paquetes 15'60 ptas., tiene pagado hasta 23 Junio, 1923.

ESPORLAS. - Recibi de Francisco Ferrá por pago de paquetes 15'60 ptas., tiene pagado hasta 2 de Junio, 1923. Saldo a su favor o'40 ptas.

COLL D' EN REBASSA,-Recibí de la Sociedad de Canteros por pago de paquetes 7'05 ptas., tiene pagado hasta 30 Junio 1923. Saldo a su favor 0'02 ptas.

BINISALEM, - Recibi de la Sociedad La Unión Obrera, por pago de paque-tes 13'20 ptas, tiene pagado hasta 30 Junio, 1923.

MAHON.-Recibí de José M. Zaragoza por pago de paquetes 7'20, ptas., tiene pagado hasta 23 Junio de 1923. Saldo a favor de esta Administración o'to ptas.

Imp. Roca, Ferrer y C.2-Socotro, 92

TODO

La ganancia del detallista para el cliente

Calzado Sólido Barato. Construido en la propia CASA, de 3 a 40 pesetas, lo encontra-

«ha Argentina», de PRANCISCO PUIGSERVER

JAIME II-62

5 Ash

MANO

IFUTBOLISTAS!

No comprar sin antes visitar

La Casa Medina y C.' - S. L. Balones FOOTBALL, marca SAME, únicos para todos los buenos

equipos. Balones de todas clases, Rodillas-Tobilleras-Defensas-Guantes-Muñequeras-Bombas-Agujas-Tirillas-Pelotas de goma color y blancas de todas clases y preclos.

La casa mejor surtida en articulos de SPORT

Articulos de ortopedia de la casa Creusolles Bragueros, para caballeros y niños, Fajas ventrales, hondas Jeringas, vendas gasa, etc., etc.

NO COMPRER SIN HATES VISITAR NUESTRA CASA

Despacho: COLÓN, 31-33

Fábrica: SANTA CATALINA

The set out

Los legitimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería

d disease is

de NAVARRETE

Se despachan también relojes de todas clases. Igualmente se hacen toda clase de composturas garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24,-PALMA No equivocarse: Esquina Plateria